



PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉ-ES DU 11 AVRIL 2025

- Présents :** selon liste de présence en annexe
- Présidence :** Rita Schmid / Dominique Hausser (coprésidence)
- Procès-verbal :** Werner Kälin (secrétariat)
- Référence :** [Présentation du déroulement de la journée](#)

ORDRE DU JOUR DÉFINITIF

1 BIENVENUE (I)

- 1.1 La coprésidente, Rita Schmid, salue les membres présents réunis cette fois au « Berner Generationenhaus ».

Elle prend congé de Martin Engler (AR/AI) et souhaite la bienvenue à Urs Regenass et Stefanus Bertsch, ses successeurs. Elle prend également congé de Paul Zaugg (BE) et souhaite la bienvenue à Schaffhouse, représentée par Martina Munz et Esther Bänziger, qui font leur entrée à l'Assemblée des délégués du PS60+. Max Schmid (SO) est accompagné de son successeur potentiel, Hansjürg Bürki, invité à la séance. Dans les Grisons également, la succession de Rosa Maria Zegg est en vue.

2 ORDRE DU JOUR

Décision : l'ordre du jour avec les annexes publiées sur la [page web](#) sont adoptés.

3 PROCÈS-VERBAL

- 3.1 [Procès-verbal](#) et [présentation du déroulement](#) de l'AD du 12.12.2024 sur la [page web](#)
- 3.2 [Procès-verbal](#) et [présentation du déroulement](#) de l'AD du 24.01.2025 sur la [page web](#)

Décision : les deux procès-verbaux sont adoptés avec remerciement au secrétaire et à André Liechti.

4 PRIORITE 2025 : LE SYSTEME DE SANTE EST UN SERVICE PUBLIC

- 4.1 Rita Schmid présente la [proposition de la procédure et de la planification](#) du projet prioritaire. Lors de l'AD du 24 janvier 2025, la procédure était encore trop abstraite pour mettre en place un groupe de projet et lui donner mandat.

Le coprésident, Dominique Hausser, explique à nouveau les principes fondamentaux du traitement du thème. Actuellement, beaucoup de choses ne vont pas dans le domaine de la politique de la santé. C'est pourquoi un large débat sur les priorités est nécessaire. Le PS60+ souhaite une nouvelle politique de la santé au plan national. Des questions

scientifiques, mais aussi constitutionnelles, sur la définition de la santé sont nécessaires. Une conférence de presse de l'[Assemblée citoyenne 2025](#) est annoncée pour la mi-avril. Dans ce cadre, une rencontre avec la conseillère fédérale Elisabeth Baume-Schneider est prévue le 20 mai. Le [DENKNETZ](#) échange également des informations sur un catalogue de thèmes liés à la santé. Le PS Suisse s'occupe également de questions de politique de la santé, notamment aujourd'hui lors d'un événement organisé par le groupe parlementaire fédéral auquel participent deux déléguées du PS60+, Eusebius Spescha et Susanne Leutenegger Oberholzer, ainsi que Christiane Aschmann, présidente du groupe de travail « Politique sociale ». D'autres partis travaillent également sur ce dossier. La direction que prendront toutes ces initiatives n'est pas encore claire. C'est pourquoi le PS60+ s'engagera activement au sein du PS Suisse avec son thème de réflexion prioritaire « [Le système de santé est un service public](#) » dans le but de permettre à tous de mener une vie la meilleure possible.

Rita Schmid explique la procédure proposée. Elle souligne l'importance de la notion de service public. Celle-ci implique que le système de santé au sens d'une prise en charge de base de haute qualité, ne doit pas être axé sur le profit ou la concurrence. À l'inverse, des systèmes tels que les forfaits par cas ont été introduits jusqu'à présent afin de maîtriser les coûts. Mais si le contraire se produit, un désastre est prévisible. Le délégué Heini Hagmann souligne également clairement qu'un service public ne doit en aucun cas être axé sur le profit.

Rita présente l'idée du groupe de projet à mettre en œuvre. Il doit fonctionner indépendamment du groupe de travail « Santé » et être piloté au début par la coprésidence du PS60+ en phase d'introduction et d'accompagnement. Les premières bases de travail du groupe de projet ont été publiées dans la « [Newsletter 1/2025](#) ». Elles proviennent du document de travail qui sera mis à la disposition du groupe de projet au début de ses travaux. Dans une prochaine « Newsletter » adressée à tous les membres du PS Suisse âgés de plus de 60 ans, un appel à participation au groupe de projet sera lancé, en même temps que [l'annonce de la date de lancement du projet](#) le 15 ou le 20 mai 2025.

Discussion

[Inge Schädler](#) s'interroge sur la limitation du nombre de participants au groupe de projet. Rita Schmid répond que le nombre maximal a été délibérément laissé ouvert. Il existe néanmoins un certain risque si de nombreuses personnes intéressées se manifestent, mais une solution serait alors trouvée.

[Eusebius Spescha](#) se prononce en faveur de la mise en place d'un groupe de projet et recommande, pour une meilleure orientation, de lui donner un cadre un peu plus clair, par exemple la santé des personnes âgées. Dominique Hausser renvoie à cet égard au document de travail qui sera mis à la disposition du groupe de projet comme point de départ. Cela ne doit toutefois pas empêcher le groupe de projet d'être plus précis dans ses choix.

Selon [Inge Schädler](#), il est important de se concentrer et de tenir compte du document de la conseillère fédérale Elisabeth Baume-Schneider. Le PS60+ doit élaborer des propositions concrètes. Rita Schmid renvoie à cet égard au point 3 de la proposition de procédure :

Le groupe de projet « Le système de santé est un service public » du PS60+ Suisse esquisse des pistes de réflexion et des questions qui serviront de base aux discussions dans les organes internes et externes, avec les acteurs du système de santé et toutes les personnes intéressées par ces questions. Il propose des pistes et des démarches pour atteindre des objectifs tels que l'inscription d'une définition globale de la santé dans la Constitution fédérale et le transfert des compétences de gestion du système de santé au niveau fédéral. [André Liechti](#) demande à qui s'adresse le résultat de nos travaux. Dominique Hausser répond que le PS60+ exerce principalement son rôle au sein du PS Suisse. Il dispose pour cela des instruments nécessaires (secrétariat central, commissions thématiques, groupe

parlementaire, Conseil fédéral, Congrès du parti).

Dorothee Kipfers demande quel sera le lieu des réunions. Rita Schmid répond que cela dépendra de la provenance des membres du groupe de projet.

Noëmi Holtz regrette le manque de caractère participatif. Elle aurait aimé mieux se préparer et craint que le PS60+ n'avance pas.

Sabina Högger recommande de ne pas trop se focaliser sur les obstacles, dans l'esprit de l'expression « traversons le pont quand nous y serons »

Heinz Gilomen soutient également l'idée de s'attaquer maintenant à ce sujet, car le système de santé est malade. Il ne sert à rien de toucher aux primes de l'assurance maladie. Des mesures sont nécessaires pour guérir le système de santé. Il appelle à accepter la proposition du Comité directeur et à participer au projet.

- 4.2 Après avoir présenté le calendrier conformément à la procédure proposée, Rita Schmid passe au vote pour la mise en œuvre du projet et remercie les participants pour la discussion.

Décision : les délégués chargent le Comité directeur du PS60+ de mettre en place un groupe de projet chargé de traiter le thème prioritaire « Le système de santé est un service public ».

5 CONFERENCE DES MEMBRES DU 13.06.2025

- 5.1 Dominique Hausser présente [l'ordre du jour provisoire](#) et annonce le nom des intervenants actuellement sollicités pour débattre du thème « Le système de santé est un service public » : [Stéphanie Monod](#) (Université de Lausanne), [Arnaud Perrier](#) (président de l'Académie suisse des sciences médicales, SAMW) et [Milo Puhani](#) (Hôpital universitaire de Zurich).

Discussion :

Inge Schädler recommande d'intégrer également le thème de l'accompagnement dans ce programme intéressant. Dominique Hausser renvoie à cet égard au [papier de position](#) du PS60+ pour une politique intégrative des personnes âgées.

Noëmi Holtz propose de mettre à disposition un texte écrit ou les présentations des intervenant-es avant la Conférence des membres afin que les participant-es puissent se préparer.

Selon Heinz Gilomen, il faut désormais renforcer le poids politique du PS60+. Le démantèlement social dans le parlement à majorité bourgeoise doit cesser.

- 5.2 Rita Schmid présente le point « Elections » de l'ordre du jour et rappelle le déroulement et les délais ([Règlement](#)). La Conférence des membres élit la Présidence et huit délégué-es. L'Assemblée des délégué-es élit le Comité directeur, les présidences des groupes de travail et les douze délégué-es au Congrès du parti, y compris leurs suppléants. La première [invitation](#) sera envoyée d'ici au 2 mai.

Heinz Gilomen informe qu'il ne se représentera pas à l'élection du Comité directeur. Il invite les membres présents à proposer leur candidature. La génération plus âgée a l'expérience nécessaire pour développer l'État social et les universités et doit donc s'engager.

Dominique Hausser et Rita Schmid remercient Heinz Gilomen pour son engagement et souhaitent conserver le plus possible son esprit politique. Il a beaucoup fait, réfléchi, écrit et a toujours montré qu'il fallait voir les choses dans leur globalité.

La Coprésidence actuelle se représentera pour les deux prochaines années, ce qui réjouit les membres présents.

Décision : l'Assemblée des délégué-es du PS60+ convoque la [Conférence des membres](#) le 13.06.2025. Le Comité directeur et le secrétariat se chargent d'envoyer les invitations dans les délais.

6 PROPOSITIONS (B)

Heidi Güttinger présente la première partie de la [proposition du PS60+ canton de Thurgovie](#) : « Migration – comment aborder ce thème, quelle est notre position, comment argumenter ? »

La migration préoccupe Heidi Güttinger personnellement, comme l'ensemble de la population suisse. L'immigration figure en tête du baromètre des préoccupations et l'initiative de l'UDC « [Pas de Suisse à 10 millions](#) ! » sera bientôt soumise au vote. Beaucoup de gens ne voient que l'aspect négatif de la migration. Ils trouvent peu d'informations à ce sujet dans le programme du PS Suisse et obtiennent souvent des réponses évasives de la part des représentant-es du PS. Le conseiller fédéral socialiste Beat Jans est également souvent attaqué. Heidi s'inquiète également du glissement vers la droite dans ce contexte. D'après son expérience, les jeunes en particulier ont une perception très négative des personnes issues de la migration. Seul le mantra de l'UDC fait foi. Heidi Güttinger pose la question suivante : comment le PS60+ peut-il contribuer à clarifier la position du PS Suisse ?

Rita Schmid ouvre la discussion en proposant d'aborder cette question dans un premier temps lors de brefs entretiens en binôme dans le cadre de cette assemblée. La discussion en plénière suit :

Ursula Blaser : la migration, les perspectives et les stratégies ont été abordées lors de la Conférence d'automne 2017. Un [papier de position](#) a été publié à ce sujet. Il peut servir de base d'information. Le 1^{er} mai, dans le canton de Zurich, le thème « Solidarité plutôt que dénigrement – ensemble, nous sommes forts ! » sera abordé afin de dénoncer la politique du bouc émissaire à l'encontre des migrant-es.

Heinz Gilomen conseille aux membres présents de discuter des questions migratoires dans les cantons. Il recommande de le faire par exemple lors d'un « apéro politique » suivi d'un communiqué de presse. Dans le canton de Fribourg, cette formule a fait ses preuves.

Sabine Högger estime qu'il est important de collaborer avec le groupe [PS-Migrantes Suisse](#), y compris au niveau cantonal et communal. Il convient également d'aborder la question de l'immigration comme une migration de travail essentielle ; celle-ci concerne aussi bien des personnes très riches que des personnes à salaires très bas.

Selon Inge Schädler, le PS a déjà beaucoup fait. Il y a beaucoup d'éléments positifs et il ne faut pas seulement réagir aux situations négatives, mais aussi relever tout ce que les migrant-es ont apporté à la Suisse (par exemple, la construction des routes, des tunnels, la médecine). La prospérité n'est possible que grâce à la migration.

Marianne Keller estime qu'il est important de collaborer avec les migrant-es du PS local. Le PS60+ a déjà un énorme chantier en cours, axé sur la santé, et ne peut pas en ouvrir un autre.

Barbara Fas-Mirza souligne que la Suisse a toujours été un pays d'immigration. Autrefois, la Suisse faisait venir de la main-d'œuvre et, il y a encore cent ans, les Suisses eux-mêmes émigraient. L'UDC oublie tout cela. Il faut prendre au sérieux la peur de l'immigration afin de ne pas donner l'impression que le PS minimise cette peur.

Dorothee Kipfer évoque, dans le contexte de la migration pour des raisons de soins, l'exploitation

des personnes originaires d'Europe de l'Est qui sont employées dans de mauvaises conditions par des familles suisses aisées. Il s'agit d'exploitation. Cet aspect pourrait servir de base à une résolution, par exemple contre l'exploitation des personnes qui soignent des personnes atteintes de démence.

Décision : le Comité directeur du PS60+ prend note de cette préoccupation et explore les pistes possibles afin que les groupes cantonaux au niveau local, mais aussi le PS60+ au niveau national, puissent aborder la question de la migration.

Alfred Bloch présente la deuxième partie de la [proposition du PS60+ canton de Thurgovie](#) : accords bilatéraux, coopération renforcée avec l'UE – comment argumenter ?

Pour la Suisse, l'UE devrait être une communauté de valeurs. Or, beaucoup de Suisses rejettent tout rapprochement avec l'UE, sans parler d'une adhésion. La population est très sceptique. La question est la suivante : comment le PS60+ peut-il s'impliquer sérieusement dans le débat sur l'UE ? Peut-être faudrait-il organiser une Assemblée des délégués sur ce thème majeur. Le PS60+ fait du bon travail, mais une manifestation locale permettrait par exemple de cibler spécifiquement les personnes âgées.

De plus, le PS60+ est peu connu. Il est très difficile de se faire connaître au niveau national, mais il existe des possibilités de faire connaître les activités du PS60+ dans la presse régionale. Il convient donc de réfléchir à la manière dont les groupes cantonaux du PS60+ pourraient assumer cette tâche avec l'aide du PS Suisse.

Selon le coprésident Dominique Hausser, ces thèmes sont fondamentaux, pas seulement pour le PS60+. Une [Conférence d'automne](#) sur l'UE a eu lieu en 2022 et a donné lieu à une [résolution](#). Une [résolution](#) a également été formulée lors du Congrès du parti à Brigue. Le PS60+ ne doit pas nécessairement reprendre ce thème, mais il y a des questions clés auxquelles il faut répondre. Tout comme la migration, le thème de l'UE se prête bien au travail dans les régions et les cantons.

Francesco Castrovillari (invité) : on ne parle pas beaucoup des accords que nous avons conclus avec l'UE. Avant-hier, le Conseil fédéral a signé quatre accords, dont « Horizon ». C'est un gros problème quand on regarde les directives (il y a déjà eu beaucoup de modifications). Il faudrait parler davantage de ces accords avec la population. Il faudrait donc mieux se positionner.

Décision : le Comité directeur prend note de cette demande et explore les approches possibles afin que les groupes cantonaux puissent mieux aborder le thème de l'UE au niveau local, mais aussi que le PS60+ puisse mieux le faire au niveau national.

7 DES GROUPES CANTONAUX (I)

Les rapports suivants ont été reçus pour publication avant l'AD :

- [Rapport PS60+ canton d'Argovie](#)
- [Rapport PS60+ canton de Berne](#)
- [Communiqué de presse PS60+ canton de Fribourg](#)
- [Rapport PS60+ canton du Jura](#)
- [Rapport PS60+ canton de Saint-Gall](#)
- [Newsletter PS60+ canton de Zurich](#)

PS60+ Saint-Gall : Eva B. Keller présente personnellement le rapport, notamment pour donner des indications sur ce qui peut être fait au niveau régional.

PS60+ Berne : Sabine Högger présente son rapport. En juin, l'assemblée générale traitera de la correction des cours d'eau dans le Jura. Chaque année, tous les membres du PS âgés de plus de

60 ans reçoivent des informations sur l'adhésion gratuite.

PS60+ Lucerne : Barbara Fas Mirza rend compte des activités de son groupe cantonal. Des excursions sont également au programme. Il est important pour le comité que le PS60+ soit actif sur le plan politique et participe autant que possible à des actions politiques, par exemple en collaboration avec la Jeunesse socialiste.

8 INFORMATIONS (I)

- 8.1 Le secrétaire, Werner Kälin, informe sur les dates à venir pour les [votations populaires](#) nationales du 28 septembre 2025 et du 30 novembre 2025. Le projet sur la valeur locative sera probablement soumis au vote populaire.
- 8.2 Le secrétaire attire également l'attention sur les récoltes de signatures en cours : [Initiative sur la place financière](#) ; [Initiative sur les armes nucléaires](#) ; [Initiative pour un congé familial](#) ; [Initiative pour la protection des aliments](#) ; [Initiative solaire](#) ; [Trump-soyons fermes](#).

9 DIVERS (I)

9.1 Calendrier 2025

le secrétaire attire l'attention sur les dates suivantes :

29.04.2025 : [Journée de l'UE sur la solidarité entre les générations](#)
01.05.2025 : Journée de la Fête du travail
14.06.2025 : Grève des femmes
28.06.2025 : Christopher Street Day
01.10.2025 : [Journée internationale des personnes âgées](#)

Werner Kälin complète par les dates relatives au PS60+ :

24.04.2025 : [Journée conjointe du PS Queer et du PS60+ à Zurich](#)
13.06.2025 : [Conférence des membres du PS60+ à Berne](#)
21.11.2025 : [Assemblée des délégué-es du PS60+ à Berne](#)

- 9.2 Rita Schmid et Dominique Hausser remercient les participants pour leur présence et leurs discussions. Ils prennent congé et clôturent l'Assemblée des délégué-es à 14h30.

Annexe 1 : liste de présence

delegiert von / délégué par	Vorname / prénom	Nachname / Nom	DV / AD 11.04.2025
SP60+ Schaffhausen	Esther	Bänziger	E
SP 60+ Schweiz	Reto	Barblan	E
SP60+ Appenzell	Stefanus	Bertsch	A
PS 60+ neuchâtelois	Christiane	Bertschi	E
SP 60+ Zürich	Ursula	Blaser-Bysäth	A
SP 60+ Thurgau	Alfred	Bloch	A
SP 60+ Solothurn (Gast)	Hansjürg	Bürki	A
SP 60+ Schweiz	Marcel	Burlet	A
SP 60+ Kanton Bern (Gast)	Franco	Castrovillari	A
SP 60+ Kanton Zug	Jirina	Copine	A
SP 60+ Kanton Luzern	Barbara	Fas Mirza	A
SP-Fraktion der Bundesversammlung	Laurence	Fehlmann Rielle	E
PS 60+ fribourgeois	Jean-Michel	Gendre	A
PS 60+ fribourgeois	Heinz	Gilomen	A
SP 60+ Thurgau	Heidi	Güttinger	A
SP 60+ Graubünden	Heini	Hagmann	A
PS 60+ jurassien	Dominique	Hausser	A
SP 60+ Bern	Sabine	Högger-Maire	A
SP 60+ Zürich	Noëmi	Holtz	A
SP 60+ Basel-Stadt	Christoph	Huter	A
PS 60+ du Valais romand	Ursula	Imhof	E

delegiert von / délégué par	Vorname / prénom	Nachname / Nom	DV / AD 11.04.2025
SP 60+ Schweiz	Francine	Jeanprêtre	E
SP 60+ Kanton St. Gallen	Eva B.	Keller	A
PS 60+ vaudois	Marianne	Keller	A
SP 60+ Schweiz	Dorothee	Kipfer	A
PS 60+ Ticinese	Carlo	Lepori	E
SP 60+ Schweiz	Susanne	Leutenegger Oberholzer	E
PS 60+ vaudois	André	Liechti	A
SP 60+ Baselland	Katharina	Macina	E
SP 60+ Schweiz	Peter	Mathis	A
PS 60+ du Valais romand	Doris	Mudry	E
SP 60+ Basel-Stadt	Rita	Müller	A
SP 60+ Schaffhausen	Martina	Munz	E
SP 60+ Appenzell	Ursula	Regenass	E
PS 60+ neuchâtelois	Anne Domi- nique	Reinhard	A
PS 60+ jurassien	Chantal	Rennwald	E
SP 60+ Schweiz	Inge	Schädler	A
PS 60+ genevois	Françoise	Schenk-Gottret	E
SP 60+ Solothurn	Max	Schmid	A
SP 60+ Graubünden	Rita	Schmid	A
SP 60+ Aargau	Ruth	Schmid	A
SP 60+ Zug	Eusebius	Spescha	A
PS 60+ genevois	Christian	Staub	E

delegiert von / délégué par	Vorname / prénom	Nachname / Nom	DV / AD 11.04.2025
SP 60+ Baselland	Maria	Van De Vlekkert	A
PS 60+ jurassien	Carole	Voisard	E
SP 60+ St. Gallen	Bernadette	Wang	E
SP 60+ Kanton Bern	Paul	Zaugg	E

Annexe 2 : calendrier 2024-2025

DV SP60+ / AD PS60+ 2024-2025

(dt)	(fra)	Datum date	Datum date	Datum date
1. Versand DV SP60+	1 ^{er} envoi AD PS 60+	10.01.24	14.03.25	24.11.25
Frist für Berichte der AG und Kantone per E-Mail	Délai pour les rapports des GdT et des groupes cantonaux par courriel	20.01.24	28.03.25	07.11.25
Antragsfristen DV SP60+ per E-Mail bis 12.00 h	Délai pour les propositions à AD PS60+ par courriel jusqu'à 12h00	20.01.24	28.03.25	07.11.25
2. Versand DV SP60+	2 ^{ème} envoi AD PS60+	21.01.24	04.04.25	14.11.25
Termine der DV SP60+	Date de l'AD PS60+	24.01.25	11.04.25	21.11.25
Zeit	horaire	11.15 – 15.00	11.15 – 15.00	11.15 – 15.00
Parteitag(e)	Congrès du parti	22.02.25 Brig / Brigue	25.10.25 Sursee	28.02.26 Biel / Bienne

Mitgliederkonferenz SP60+, 13. Juni 2025, 10.45 bis ca. 16.00, Bern

Conférence des membres PS60+, 13 juin 2025, 10h45 à env. 16h00, Berne

(dt)	(fra)	Datum /date
1. Versand Mitglieder-Konferenz (Newsletter Nr. 2)	1 ^{er} envoi Conférence des membres (Newsletter no 2)	02.05.25
Antragsfrist/Wahlvorschläge (bis 12 Uhr)	Délai pour les propositions et les candidatures (jusqu'à 12h00)	23.05.25
Anmeldefrist	Délai d'inscription	23.05.25
2. Versand (online)	2 ^e envoi (online)	30.05.25
Mitgliederkonferenz SP60+	Conférence des membres PS60+	13.06.24 10.45 – 16.15

Annexe 3 : présentation du déroulement de l'assemblée

Ce [lien](#) permet d'accéder à la présentation du déroulement de l'assemblée. Ce document peut être obtenu en format PDF sur demande au secrétariat par courriel à l'adresse 60plus@spschweiz.ch.